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La acción local ante un problema global: el 
protagonismo Municipal en la gestión de 
medidas

La pandemia por la COVID-19 y sus consecuencias ha 
ocasionado un colapso de la sociedad mundial, mostrando, 
una vez más, la incapacidad de la lógica capitalista, tras 
años de recortes a las clases populares y sumisión a los 
mercados financieros. Desde IU-La Rinconada entendemos 
que situaciones de dimensiones tan globalizadas no se 
puedan resolver a nivel municipal, aunque por su cercanía 
a la población, las actuaciones municipales deben tener 
un gran protagonismo en la gestión de las medidas,

LA RINCONADA EN TIEMPOS DE COVID

Si quieres contactar con el Grupo Municipal  Izquierda 
Unida no dudes en llamar a 

649245469 (Carmen) ó  640227818 (Nacho)

VISITAS: (mientras dure la actual situación sociosanitaria, 
atenderemos a las vecinas y vecinos preferentemente por 

teléfono)

transparencia en la información oficial y utilización de recursos.

Desde el Grupo Municipal de IU siempre hemos insistido en que la información aportada por 
los medios municipales no reflejan la situación real de la sociedad rinconera, obviando en 
estos los alarmantes datos de paro estructural o aumento de consultas a Bienestar Social 
por falta de recursos. El Equipo de Gobierno Municipal nos manifiesta, repetidamente, que a 
la sociedad no hay por qué contarle los problemas pero sí las “bondades”, en una clara 
intención de aparentar fortalezas para disfrazar debilidades.

Rechazamos cualquier ejercicio arbitrario y gratuito de sectarismo, pero también ponemos 
distancia con el seguidismo que niega una profunda reflexión de los actuales 
acontecimientos y sus consecuencias, que entendemos que hay que afrontar de forma 
colectiva y sin autoengaños. Esta publicación no debe concebirse como un instrumento 
para distribuir la culpa sino para analizar los datos, las prioridades, las deficiencias y 
aciertos y, sobre todo para animar al pueblo trabajador a tener inquietudes, capacidad 
de análisis y de crítica y pasar de la indignación perpetua a la reacción organizada y 
consciente.

IU- Rinconada



RINCONEROS Y RINCONERAS, UN FUERTE ABRAZO Y ÁNIMO:
ENTRE TODOS VENCEREMOS.
Estimados vecinos y vecinas, desde Izquierda Unida-La Rinconada queremos enviaros a todos 
y todas un cordial saludo y nuestra más sincera solidaridad, especialmente a aquellos y 
aquellas que habéis tenido que padecer y padecéis en primera persona las duras 
consecuencias de esta terrible pandemia. Muy especialmente a quienes habéis perdido a 
algún ser querido como consecuencia del COVID-19.
A lo largo de estos meses la actividad política de nuestra organización ha estado muy 
condicionada por las restricciones que aconsejaban las autoridades sanitarias de las distintas 
administraciones; también las recomendadas por nuestra propia organización. Así, 
lamentablemente, nuestra sede se ha mantenido cerrada, no hemos podido realizar 
reuniones presenciales y la atención a nuestros vecinos y vecinas la hemos hecho 
preferentemente previa llamada telefónica, atendiendo e intentando dar solución a los 
problemas que nos planteaban.
Sin embargo hemos continuado con nuestra actividad atendiendo a cuantos vecinos y 
vecinas lo han requerido; hemos seguido manteniendo reuniones telemáticas en las 
cuales de manera coordinada entre el Consejo y el Grupo Municipal hemos hecho en el 
Ayuntamiento aquellas propuestas que pensamos que podían ayudar a nuestros vecinos 
y vecinas en estos difíciles momentos, especialmente a aquellos sectores más 
vulnerables de nuestro pueblo. Muchas de estas propuestas están plasmadas en este IU-
Informa.
Hemos llevado a cabo una profunda renovación de nuestro Consejo Local, un Consejo Local 
renovado aproximadamente en el 80% de sus miembros, en el que la presencia de la mujer 
tiene un papel primordial.
Y seguiremos trabajando en esta línea hasta que la situación permita volver a retomar la 
actividad política que era posible antes de la pandemia.
Y por último, queremos pediros ese último esfuerzo de prudencia y respeto a las 
indicaciones de las autoridades socio-sanitarias que haga posible que superemos entre 
todos esta difícil situación. Y como nuestra intención es seguir trabajando por la inmensa 
mayoría os dejamos algunos números de teléfono y direcciones de correo para aquellos y 
aquellas que deseéis contactar con nosotros.                                             Antonio Torres Carnerero

es Coordinador de IU – La Rinconada

iularinconada.org

Izquierda Unida – Rinconada
iularinconada.org

iu_larinconada@yahoo.es
(mientras dure la actual situación sociosanitaria, atenderemos a las vecinas y vecinos preferentemente por teléfono)

Desde IU-Rinconada enviamos un saludo y un fuerte abrazo al compañero Carmelo Acuña, responsable local de CCOO



… Y la Administración sin hacer sus deberes.
Seis meses después, la Administración continúa sin hacer 
sus deberes, improvisando y dejando de nuevo toda la 
responsabilidad en los centros educativos, equipos directivos 
y docentes, y demostrando que no ha sido capaz de poner 
encima de la mesa un verdadero “Plan de Choque” para 
dar respuesta a esta situación. Sacar deprisa y corriendo en 
julio y agosto unas instrucciones y un protocolo de líneas muy 
generales, basado prácticamente en la higiene y en mantener 
la distancia social (inviable dentro de las aulas), no es tener 
voluntad de cumplir con sus funciones.

Medidas COVID en las aulas:
¡Ilusión óptica!

EL RESCATE A LA ESCUELA PÚBLICA, “¿PA' CUÁNDO?”

Esfuerzo y voluntad de docentes y familias para afrontar los déficit 
de la enseñanza pública.
Este 16 de marzo, casi sin avisar y de manera sobrevenida nos vimos en la necesidad de 
confinarnos en casa, y desde allí, sin medios ni experiencia previa, pero con mucho 
esfuerzo y voluntad por parte de los docentes y las familias, tuvimos que improvisar 
una nueva forma de trabajar. Es así como comenzamos con el “TELETRABAJO” en las 
clases, asumiendo todos las responsabilidades que la Administración no asumió.

La responsabilidad cayó de lleno en el profesorado y por extensión en las familias , 
que adaptándonos y aportando nuestros propios recursos materiales, conseguimos dar una 
atención educativa bastante aceptable a nuestro alumnado.

Durante el tercer trimestre del curso las bajas por enfermedad, maternidad y paternidad en 
el profesorado no fueron cubiertas, por lo que la Administración dejó de atender a su 
alumnado, asumiendo de nuevo ese esfuerzo la plantilla vigente en los centros.

El trabajo de los docentes no consistió únicamente en dar lengua, matemáticas u otras 
áreas curriculares, sino también en atender anímicamente a alumnado, familias y 
compañeros, ya que esta nueva situación nos venía grande a todos, generando en 
muchos de nosotrxs ansiedad, angustia, tensión, inseguridad, miedo, desconfianza….

Con este modelo de trabajo, ni profesorado ni familias pudimos conciliar nuestra vida 
familiar, a pesar de estar encerrados en casa sin poder salir, pero dedicando todo nuestro 
tiempo y energía a trabajar.



El alumnado necesita una escuela presencial porque es bueno para su desarrollo 
mental-emocional y físico, pero ésta debe ser segura, y no basta con la higiene y las 
mascarillas. La distancia de seguridad que se exige en otros espacios, es inviable dentro de 
un aula con 25/35 alumnos (primaria/secundaria).

La etapa Infantil, al ser No Obligatoria, no existe para la Consejería de Educación y no se 
contempla ampliación de plantilla de profesorado por la COVID-19, aunque se sobrepase la 
ratio de 20 alumnos por aula, porque el Sr. Imbroda lo ha decidido así, aunque sí sea 
obligatoria la asistencia del alumnado cuando esté matriculado-escolarizado en el centro.

Podemos decir que la Administración, abriendo las escuelas con el mismo espacio de que 
se ha dispuesto hasta ahora, está incumpliendo las medidas básicas de prevención 
frente al COVID-19 en el inicio del nuevo curso. Sin embargo, toda la responsabilidad en 
caso de contagios caerá sobre los equipos directivos y los docentes, cuando esta  
responsabilidad es únicamente de la Consejería de Educación por no haber hecho 
sus tareas y no haber invertido durante DÉCADAS en educación pública .

Del dicho al hecho. El Ayuntamiento sigue con las “poses”:
no concreta y matiza su populismo.

En la concreción de lo local, las dudas no son menos. El equipo de Gobierno del PSOE 
pone por delante su falta de responsabilidad en el tema educativo y vuelve a dar respuestas 
espurias. No basta con decir que “pondremos todos los medios necesarios”: ¿qué medios 
son esos?, ¿se va a contratar personal no docente para la limpieza adecuada de los 
centros durante la jornada escolar o se jugará a “los trileros” sin aumentar la 
plantilla?,¿cuántas personas son esas por centro?, ¿se va a facilitar a todos los niños 
y niñas que lo necesiten los equipos tecnológicos necesarios para recibir la 
educación no presencial o “ya se verá”, según “vengan dadas”?,

En los medios de comunicación aparecía la noticia de que la 
Junta de Andalucía llevaría a cabo un “aumento de la plantilla 
con 6.000 docentes para apoyar en los centros con motivo del 
COVID-19”, pero la realidad es que este curso había a 1 de 
setiembre 1.000 docentes menos que hace un año.

El 27 de agosto, Gobierno y CCAA se reunieron para hablar 
de la vuelta al cole (tarde porque el curso comienza el 1 de 
septiembre). La conclusión que sacamos es que, en definitiva, 
es un poco más de lo mismo porque no podemos olvidar que 
las competencias educativas están en manos de las CC.AA., 
y la nuestra no se ha preocupado de dotar a los centros de 
espacios nuevos y/o provisionales, recursos, plantilla…. 
únicamente ha creado un protocolo general sin 
preocuparse de saber de primera mano “qué necesidades 
y limitaciones” tiene cada centro.

El panorama no mejora y la Administración 
sigue sin dar la talla.
A día de hoy, subiendo el número de contagios, sin vacuna y 
sin medicamentos para frenar la Pandemia, siguen 
suprimiendo líneas en los centros públicos, en lugar de 
aprovechar esta situación para bajar la ratio de alumnos 
por aula (que tantos años llevamos demandando desde la 
comunidad educativa) y duplicar la plantilla para garantizar así 
la seguridad en la vuelta al cole,  ofrecer una enseñanza más 
personalizada y de calidad.

Medidas COVID en las aulas:
¡El truco!



¿se van a garantizar las comidas que pueden dejar 
de darse en los comedores escolares o “ya 
veremos si se complica la cosa”?,¿se van a 
garantizar los espacios no lectivos para facilitar la 
conciliación de los padres con sus 
responsabilidades laborales? … 

Hay que pasar de declaraciones de intenciones 
genéricas y voluntaristas (facilitar... 
aumentar...favorecer...) a objetivos específicos y 
actuaciones concretas. Planificación general y 
específica por centro: cuántos no docentes más, 
cuántos limpiadores/as más, algún sanitario, nuevos 
espacios para aulas... cuándo, dónde, cómo… Unas 
pocas menos fotos y algún dato más concreto. Se 
escandalizan en sus redes sociales personales 
mientras niegan en el Consistorio cualquier 
propuesta para exigir a la Junta de Andalucía los 
recursos necesarios en educación o sanidad. ¡No 
sean hipócritas!

La Escuela Pública, “¿pa' cuándo?”
La apuesta por la educación pública y de calidad es 
uno de los pilares que más hay que reforzar para que 
la “generación del coronavirus” no pague con su vida 
presente y futura las consecuencias de dimensiones 
todavía incuantificables que nos dejará la actual crisis 
socio-sanitaria.

Sabemos qué ha pasado, qué está pasando, pero hay 
mucha incertidumbre sobre lo que nos deparará esta 
“nueva normalidad”. Lo que está claro es que si la 
Administración no invierte RECURSOS en la 
ESCUELA PÚBLICA, el FRACASO está “CANTAO”.

En otro momento no se dudó en Rescatar a los Bancos (más de 64.000 millones de euros 
que aún no han devuelto, ni devolverán), ¿Por qué no se Rescata a la Escuela Pública en 
estos momentos que tanto lo necesita?

Beatriz de los Reyes Lara
es maestra de Pedagogía Terapéutica en San José de la Rinconada

La brecha digital en esta vuelta al cole 
juega un papel fundamental, ya que la 
implementación de la educación online 
dejará a muchos niños/as y jóvenes atrás



LA SALUD Y LAS CONSECUENCIAS EMOCIONALES

Consecuencias emocionales de la Pandemia

Es complejo enumerar todas las posibles consecuencias emocionales que puede llegar a 
provocar la pandemia por el coronavirus (COVID-19). Desde el comienzo de la alarma los 
profesionales se han interesado y trabajado en esta cuestión. 

Son múltiples las patologías que se pueden presentar en la actual situación de pandemia:
- El COVID-19 puede provocar enfermedades mentales: cuadros psicóticos, depresivos, 
ansiosos.
- Trastorno por Estrés Postraumático u otra patología de carácter depresivo o ansioso  
cuando se sufre un trauma, como puede ser una enfermedad grave, se entiende que el 
sufrimiento que se vivencia durante el ingreso en las unidades de cuidados intensivos, más 
si son prolongadas, puede acarrear estas patologías.
- Cuadros de ansiedad: La situación que ahora estamos viviendo, finales de agosto del 
2020, es un caldo de cultivo perfecto para cuadros de ansiedad, en cualquiera de sus 
manifestaciones: ansiedad anticipatoria, conductas obsesivas, comportamientos evasivos, 
fobia social… La incertidumbre y el desconcierto son elementos favorecedores de 
sufrimiento psíquico.
- Duelos por la pérdida: También hay que recordar el sufrimiento y dolor de las familias y el 
entorno de las personas afectadas.
- Una cuestión importante son las que llamamos población o grupo de riesgo, personas 
con riesgo de sufrir un agotamiento psicológico, bien por su profesión (personal de salud o 
socio sanitario, de seguridad, profesionales con atención al público de forma continuada y 
cercana…), por el grupo de edad, por patologías previas (incluidas las personas que ya 
sufren patología psiquiátrica), u otras circunstancias como el embarazo, el paro, la penuria 
económica, …

Pero más que hablar de las repercusiones que pueden aparecer sería más interesante 
difundir modos y maneras para evitarlas o por lo menos minimizar su repercusión en las 
personas, es decir, trabajar para la prevención de estas patologías mentales. Me parece muy 
positivo recordar las pautas publicadas por las autoridades sanitarias, pero se puede resumir 
que consiste en llevar una vida saludable en medio de esta situación de incertidumbre y 
alarma:

- Alimentación saludable, control del peso, evitar o moderar el alcohol.
- Actividad física, aunque sea en casa.
- Sueño, es necesario mantener una higiene del sueño saludable: número de horas, rutina 
del sueño…
- Estar informados, pero no excederse, también es importante la fuente de información. Es 
necesario confiar en los organismos acreditados. El miedo es mucho más dañino que el 
propio virus.
- Mantener una rutina diaria.
- Respetar la distancia física, pero nunca olvidarnos de estar conectados socialmente . 
Las personas somos seres sociales, necesitamos del otro, en cualquier etapa de la vida. La 
socialización es fundamental y el aislamiento provoca una gran perturbación mental. Por ello 
recomendaría que, aún respetando la distancia física de seguridad, debemos impulsar 
alternativas a este distanciamiento físico. Las redes sociales en Internet o el simple teléfono 
es una herramienta que se ha demostrado útil. Ayudar a los demás siempre nos ayuda a 
nosotros mismos.

(Cualquier persona puede ponerse en contacto conmigo para aumentar la información en esta dirección: 
aavelascoq@gmail.com)

Antonio Andrés Velasco Quiles
es médico Psiquiatra en el Hospital Macarena

Y mientras, se colapsan los centros de salud

Colas interminables, llamadas que no son atendidas, imposibilidad de tramitar citas de atención 
primaria a través de internet…Los centros de salud de toda Andalucía se colapsan, cada día 
más si cabe. En Rinconada, con el cierre de las urgencias, se agrava aún más la situación, 
por no hablar de la atención de pediatría o de servicios como los rayos o la fisioterapia .



La situación no responde a la 
incompetencia de la Junta si no a un plan 
perfectamente orquestado para debilitar el 
sistema de sanidad pública en el 
momento en que más la necesitamos, 
para que el enfermo, que ya no puede 
seguir siendo paciente, migre a la sanidad 
privada.

Los movimientos ciudadanos y de 
profesionales de la sanidad para 
denunciar la situación llenan ya 
nuestra geografía, y con la misma 
fuerza se debería hacer desde las 
Instituciones.

Desde Izquierda Unida hemos pedido al 
Equipo de Gobierno que reaccione con 

contundencia y exija a la Junta que ponga 
solución a esta situación insostenible.

A nuestro parlamentario en la Junta, Ismael 
Sánchez, le pedimos en el mes de julio que 
hiciese lo propio desde su ámbito de 
actuación. 

Tenemos que seguir reclamando con fuerza el 
derecho a una sanidad pública de calidad, 
que preste una verdadera atención a la 
ciudadanía. Y así lo entienden los 
movimientos ciudadanos que , como ejemplo, 
se concentraban el pasado 21 de setiembre 
en los aledaños del Pabellón cubierto de San 
José, mientras el equipo de Gobierno 
Municipal negaba en el Consistorio exigir a la

Atención Primaria en La Rinconada

Para Consulta con tu médico de cabecera: SIEMPRE LLAMAR POR TELEFONO. El médico 
te llamará por teléfono y si es necesario verte, explorarte, etc., el mismo médico te dará 
cita presencial para su consulta para ese día o al siguiente. Se trata de evitar las 
aglomeraciones, que todos recordamos, delante de la puerta de cada médico.

Si el motivo de tu consulta no puede esperar acude a tu Centro de Salud y allí te atenderán. 
Horario de 8 a 15 h. A partir de esa hora está el Servicio de urgencias en el Centro de Salud 
Los Carteros.

Si te encuentras mal en casa es mejor llamar por teléfono a Salud Responde  y ellos, 
según tus síntomas, deciden cual es la mejor opción en tu caso: que te llame un médico, que 
vaya a visitarte ese día o bien derivación a Hospital.

Teléfonos:  Salud Responde: 954 54 50 60
Urgencias: 112 o bien 061
Centro de Salud La Rinconada: 955 62 27 75 - 955 62 27 76
Centro de Salud El Mirador: 955 62 42 36 - 955 62 42 34
Centro de Salud Los Carteros: 954 66 42 66 - 954 66 42 67. 

José Andrés de los Reyes Velasco Quiles
es médico de Familia en el Centro de Salud Los Carteros (San José de la Rinconada)

Medidas COVID, urgencias: CERRADA en La Rinconada

Junta de Andalucía el empleo necesario para la sanidad, y sus miembros hacían 
un hipócrita movimiento en las redes sociales simulando indignación. Ahora, 
más que nunca hay que reforzarla para salvar el presente y prevenir el futuro. 
Nos va la vida en ello.                                                        IU-  Rinconada



LO QUE NO SE NOMBRA, NO EXISTE
En el pasado febrero de 2020 se empezaba a gestar una de las peores situaciones sociales 
que muchos de nosotres recordaremos en décadas. La rápida expansión de la COVID-19 en 
nuestro país hacía sospechar de la incontrolada evolución de la enfermedad hasta que, el 14 
de marzo, el gobierno central tomaba la decisión de decretar el estado de alarma en todo el 
territorio nacional.

IU-La Rinconada se pone a disposición del Gobierno Municipal. 
En nuestro entorno más cercano, el Grupo Municipal, como representantes de nuestra 
asamblea en el Ayuntamiento, nos pusimos inmediatamente en contacto con el Equipo de 
Gobierno para poner a su disposición todos nuestros recursos, materiales y humanos, 
que pudieran servir para implementar las medidas necesarias de prevención y control 
de la pandemia en La Rinconada.

Desde nuestro carácter de oposición en la Administración Local, sabemos que corresponde al 
Equipo de Gobierno la toma de decisiones. No vamos a engañarnos creyendo que en la 
institución tenemos margen de intervención, pero eso nos hace posicionarnos aún con más 
fuerza haciendo llegar nuestras propuestas, tanto al Ayuntamiento como a nuestros 
compañeres en Diputación y en la Junta de Andalucía. 

Frente a la política de silencio del PSOE, hemos pedido información permanente; frente al 
rodillo en la toma de decisiones y en la comunicación con los vecinos y vecinas, solicitamos y 
seguimos solicitando que escuchen otras voces y no sólo las suyas; frente a sus 
prioridades encaradas a proteger las empresas, la propiedad privada y el beneficio del capital, 
hemos propuesto medidas de ayuda a las personas, a las familias, a las miles de 
trabajadoras y trabajadores que desde un primer momento sabíamos que serían 
quienes peor parados saldrían de esta situación.

… Pero no vaya a ser que tengamos razón.
Como era de esperar, nuestras propuestas cayeron en saco roto y usaron todas sus 
herramientas para evitar que pudiéramos hacer nuestro trabajo como Grupo Municipal. Pero lo 
que más grave nos parece, lo que no podemos tolerar es lo que uno de sus miembros más 
insignes nos traslada: al pueblo no hay que contárselo todo.

de Gobierno y los concejales del grupo mixto implementar una Renta  Mínima de 
Garantías Municipal complementaria a cualquier otro tipo de ayuda económica?  ¿Qué 
van a hacer con los 14 millones que guardan en las arcas municipales? ¿Van a crear empleo 
de calidad con acceso transparente y condiciones laborales asimiladas al personal de la 
Administración? Preguntas que nunca contestan porque las respuestas desmontarían por sí 
mismas su mundo perfecto.

Desde el inicio del mandato municipal, el señor alcalde va demorando insistentemente las 
mociones y propuestas de nuestro Grupo Municipal, como las de creación de empleo estable y 
de calidad.

La población tiene que estar informada de lo 
que pasa en su municipio, especialmente en 
una situación de alarma y de emergencia 
sociosanitaria como la que estamos viviendo. 
¿Cuál es la situación sanitaria actual en La 
Rinconada? ¿Cómo se está gestionando el 
dinero y los recursos del Ayuntamiento para 
salvaguardar a nuestros vecinos y vecinas en el 
momento presente y de cara al futuro? ¿Cuánto 
dinero se ha dedicado a ayudas inmediatas de 
primera necesidad, cuánto a los niños y niñas 
que se han quedado sin becas de comedor, 
cuántos alquileres y por cuánto tiempo se han 
pagado? ¿Por qué no han querido el Equipo

Datos actualizados a 24 de septiembre



EMPLEO / DESEMPLEO … PONGAMOS QUE HABLO DE LA 
RINCONADA.
Llovía antes de la COVID-19.

La pandemia ha puesto en evidencia que para muchas familias trabajadoras rinconeras 
afrontar esta crisis con suficientes recursos es imposible, mostrando la catástrofe social de 
desempleo crónico y precariedad en el mercado laboral local, incubada durante años en el 
municipio. La crisis actual no solo afecta a La Rinconada, se traduce en sufrimiento para las 
familias trabajadoras en todo el planeta, pero para la correcta evaluación necesaria en nuestro 
pueblo, es imprescindible conocer el punto de partida y, sobre todo, la propuesta de modelo de 
desarrollo para el futuro. Las altas tasas de paro y la ausencia de empleo estable en  
nuestro pueblo es nuestra prioridad y así lo trasladamos cada mes al Gobierno 
Municipal, que antes de la aparición de la COVID, en una clara intención de eludir esa 
situación, justificaba por la anterior crisis capitalista de 2008. De aquello ya han pasado 12 
años y la tasa de paro municipal ya casi doblaba la media nacional y superaba a la de los 
pueblos de nuestro entorno. A la mayoría de las familias trabajadoras rinconeras les sobra mes 
al final del sueldo.

La táctica de dejar las propuestas de Izquierda Unida durmiendo el sueño de los justos hasta 
poder apropiárselas no es nueva. En el tiempo que llevamos de legislatura (ya lo hacían 
históricamente) han dejado en el tintero propuestas para la creación de residencias de 
mayores de carácter público municipal (junio 2020), para reclamar la deuda de la 
PATRICA, que supondría un importantísimo ingreso para las arcas del Ayuntamiento  
(enero 2020) o para exigir a la Administración Central la eliminación de la Regla de Gasto 
que ahora anuncia el Estado y que permitirá gastar los ahorros municipales (abril 2020), 
entre otras.  
La última, presentada para la contratación de personal no docente que se sume a las 
labores de limpieza de los centros escolares durante la jornada lectiva, la rechazaron  
con el apoyo del grupo mixto, como es también habitual.
Veremos qué pasa con la propuesta de creación de una empresa de gestión municipal que se 
encargue de elaborar y garantizar las comidas a los niñas y niños de nuestro municipio y que 
sería además una fuente de empleo estable para rinconeros y rinconeras. Esperemos que no 
sufra la misma suerte de desprecio por parte de los que “no van a dejar a nadie atrás”.

Al Ayuntamiento, ahora más que nunca,  le toca ser un verdadero 
servidor público y llegar donde no llegan el resto de administraciones
Con respecto a la situación sociosanitaria del municipio, que ya supera con creces la media 
de contagios de la capital, sabemos que los datos no son los que nos gustaría que fueran, 
pero ocultarlos no va a hacer que desaparezcan. No se trata de alarmar a los vecinos y 
vecinas sino de tratar a la población de la Rinconada con la madurez que se merece y reforzar 
desde el Gobierno Municipal las actuaciones de sensibilización y prevención necesarias con 
los medios y competencias de que dispone el Ayuntamiento. Nuestras propuestas, de nuevo 
como desde el inicio de la pandemia, siguen siendo de anticipación y máximo compromiso. El 
equipo de Gobierno tiene que redoblar sus esfuerzos en la prevención y la lucha por la crisis 
sociosanitaria porque, ahora más que nunca, al Ayuntamiento le toca ser un verdadero 
servidor público y llegar donde no llegan el resto de administraciones para la protección 
de nuestros vecinos y vecinas.
No es fácil, sobre todo teniendo las limitaciones de contacto social actuales, pero todos y cada 
uno de nosotres, quienes pensamos que la realidad es diferente a ese cuadro de bonanza que 
nos quieren hacer creer, tenemos que seguir trabajando sin desfallecer para que las cosas 
se empiecen a hacer de otra manera. Es posible, es voluntad política e Izquierda Unida la 
tiene.                                                                                                                Carmen Mudarra Vela

es miembro del Grupo Municipal IU -Ayto La Rinconada



Otro Mundo es posible porque hay otra forma de hacer las cosas …
Si queremos construir una sociedad a la altura de las circunstancias históricas que vivimos, lo 
peor es negar la realidad con estimaciones extremadamente optimistas, con el único objetivo 
de respaldar una viabilidad de un modelo de gestión  municipal (de manual capitalista) que no 
se justifica; los hechos ponen en evidencia el discurso oficial.
Si las medidas adoptadas con anterioridad para mejorar el empleo no han producido una 
verdadera salida social para la mayoría trabajadora, es necesario remarcar la urgente 
necesidad de tomar otro rumbo, de impulsar iniciativas, que desde lo público, favorezcan 
un desarrollo sostenible que rompa los desequilibrios y desigualdades estructurales  (hay 
medios suficientes: 14 millones de remanente, termino municipal con recursos, la empresa 
municipal SODERIN y mujeres y hombres trabajadores con mucha capacidad)

realidad, que detecte las necesidades y que orienten la toma de decisiones y la aplicación de 
recursos necesarios. Para que esta nueva crisis no vuelva a cargar sobre los que siempre lo 
pierden todo y para forzar políticas que se alejen de la lógica capitalista hegemónica, es 
necesaria la crítica seria y legítima y, desde un punto de vista de clase, la organización y 
participación de la mayoría social en este cambio de rumbo  tan necesario en las 
políticas de empleo del municipio; que a día de hoy no van más allá de la instalación de 
chatarrerías, graveras, aparcamiento de camiones, vuelta al “ladrillo” o raquíticos planes de 
empleo que apenas sacan de la pobreza.
Fuente de los datos aportados: Servicio Andaluz de Empleo (SAE)
e Instituto de Cartografía y Estadística de la Junta de Andalucía.                                             Nacho Ruiz González

es miembro del Grupo Municipal IU -Ayto La Rinconada

La falta de recursos en las familias, provocada por el paro y la precariedad del empleo, es el 
principal problema de los españoles, según todos los indicadores (Intermón, EPA, Defensor 
del Pueblo…).
Pero para el Gobierno Local y sus medios de comunicación (Radio Rinconada, Toma Nota…) 
no parece que afecte a nuestro pueblo, aunque la tasa de paro municipal supere el 26%  
mientras que la media nacional está en el 15,5%. (y no es por la Pandemia). En enero de 
2020, dos meses antes del estado de alarma, había 4.458    personas paradas registradas en el 
municipio, 203 más que en enero de 2010, por lo que podemos afirmar que las políticas de 
empleo emprendidas por los que gobiernan en La Rinconada están muy lejos de aminorar 
esas cifras y que el desarrollo de la repetida frase por el Alcalde: “La Rinconada, ciudad para 
invertir”; solo beneficia a los propios inversores (empresarios).

.

. . .  incluso otra forma de 
hacerlas en La Rinconada.

El desarrollo del que hablamos 
depende de la implicación de todos 
los actores intervinientes (políticos, 
sindicales, sociales…), de articular 
vías de participación en un 
proyecto colectivo que favorezca 
el bienestar general de la mayoría 
social trabajadora, y con ello el 
bienestar general.
Hay que poner en marcha mesas de 
trabajo para la igualdad y el empleo, 
que garanticen la transparencia y el 
reparto democrático del trabajo entre 
todos sin bajar salarios; procesos de 
reflexión y de acción adaptados a la 



MI EXPERIENCIA CON EL TELETRABAJO
No tengo la sensación de que todo haya sido negativo en mi experiencia con el teletrabajo en estos 
meses. Es verdad que he tenido que madrugar menos y no he perdido tiempo en desplazamientos a la 
oficina. Más allá de esto, en pocos sitios y a pocos compañeros escucho hacer un análisis crítico de las 
desventajas de esta modalidad de trabajo que, a mi parecer, son muchas y nefastas para la salud y la 
conciencia trabajadora.

La cultura presencialista nos hace confundir los conceptos de tiempo y lugar 
de TRABAJO.
La jornada laboral se alarga y confunde con el tiempo de vida; ésta interfiere en las relaciones 
con el resto de los convivientes y no sabemos o no podemos ponerle un límite, como hacemos 
cuando abandonamos la oficina hasta el día siguiente. Hay compañeros que me han confesado que se 
han conectado también en fin de semana o día de fiesta...
Hemos tenido que poner los medios materiales a disposición de la empresa: el ordenador, la 
línea de acceso a internet y el teléfono, la electricidad, adecuar un espacio en casa (que no todo 
el mundo tiene), adquirir una silla adecuada... todo ello sin contraprestación alguna y, lo peor de 
todo, “aceptando” que eso debe de ser así!
Todo ello nos ha generado mucho más estrés y problemas de tensión en la espalda y cuello, 
embotamiento mental, falta de concentración y ansiedad que cuando acudimos a nuestro trabajo de 
forma presencial, y además, con la sensación de estar continuamente vigilados en remoto (existen ya 
aplicaciones que controlan a los trabajadores: capturas de pantalla cada 10 minutos, geolocalizadores o 
incluso sacar fotos para comprobar que se está delante del ordenador).
Y, ¡bueno!, yo he tenido la suerte de que mis hijos ya son mayores; pero compañeros con niños en edad 
escolar, suman a todas esas desventajas, el atenderles también a la vez ... ¡de locos!.

Cambiar los roles de la persona trabajadora 
con la supuesta responsabilidad del patrón.
Otro importante punto negro es la desvinculación personal a 
la que nos ha llevado no vernos en todos estos meses; se ha 
debilitado nuestra relación de compañerismo y tenemos la 
falsa sensación de no tener que ver unos con otros, de ir cada 
uno a lo suyo, o incluso de pensar que hemos trabajado más 
que otros.
Al cabo de los meses de confinamiento, el análisis que hace 
mi empresa ha sido positivo, ¡¡¡faltaría más!!!. Nos ha 
felicitado por nuestro comportamiento ejemplar y mayor 
rendimiento, pero no nos facilita datos del número de 
horas extras trabajadas Y NO PAGADAS en estos meses, 
del ahorro energético, de limpieza y otros gastos que no 
ha sufragado, al permanecer cerradas decenas de 
oficinas. Gran parte de los buenos datos que presenta les 
han salido ¡¡gratis!!.

Así, y tras la reciente regulación del trabajo no presencial (Real Decreto-ley 28/2020, de 22 de 
septiembre, de trabajo a distancia) quedan algunas cosas más claras y otras van a depender de la 
propia negociación Colectiva (o individual). Como siempre ni la ley ni la norma, por el mero hecho de su 
existencia resuelven ni el posterior cumplimiento ni sus garantías, habrá que estar vigilantes y seguir 
exigiendo. Como resumen, algunos criterios fundamentales a tener en cuenta en el desarrollo del 
teletrabajo son:

1.- El carácter voluntario y reversible, tanto para la persona trabajadora como para la empresa.
2.- La igualdad de derechos, legales y convencionales, de quienes teletrabajan respecto a las 
trabajadoras y los trabajadores comparables que trabajan en las instalaciones de la empresa.
3.- La conveniencia de que se regulen aspectos como la privacidad, la confidencialidad, la 
prevención de riesgos, las instalaciones, la formación, compensación de gastos, entre otros.
4.- Combinar el trabajo a distancia con el trabajo presencial.
5.- Los derechos sindicales.

Habrá que ver si se le pone coto a este desmadre donde la única que gana es la empresa a costa 
de nuestro tiempo y de asumir nosotros los gastos que le corresponden a ella. Probablemente, 
podamos disfrutar de las ventajas que sí podría tener, como la conciliación familiar, porque si no es así, 
yo prefiero seguir madrugando y perder dos horas en desplazamiento para acudir a mi centro de trabajo.

Sofía López León
es administrativa en una Mutua de Seguros



SOBRE LAS ARCAS MUNICIPALES: PRESUPUESTOS; IMPUESTOS Y 
TASAS...PRIORIDADES.

Impuestos Municipales:  “no dejar a nadie atrás”

El mantra que venimos oyendo al PSOE de Rinconada desde el inicio de la pandemia, sólo es 
posible con participación ciudadana, transparencia y la máxima inversión posible de 
recursos; de no ser así, la caridad de los “roñosos” multiplicará la precariedad. 

En los próximos tres meses, el Gobierno Local tiene que presentar su propuesta de 
Presupuestos para 2021 y de recaudación de Impuestos y Tasas Municipales a las familias 
rinconeras y empresas instaladas en nuestro término municipal; ha llegado el momento de 
mostrar la implicación en la defensa de los servicios públicos, la progresividad de las 
obligaciones fiscales (que pague más quien más tenga) y el cumplimiento de la promesa, 
tan repetida por el Alcalde, de “no dejar a nadie atrás” más allá de discursos y 
declaraciones. Y como el sistema capitalista y sus servidores políticos no son neutrales, ni 
nosotros tenemos la memoria a “rebanadas”, no nos basta con que nos muestren sólo las 
insuficientes y raquíticas ayudas que apenas sacan de la indigencia a muchos rinconeros y 
rinconeras; tenemos muy presente que las familias trabajadoras han cargado siempre con las 
anteriores crisis del sistema impuesto, y eso es inadmisible.

¿Se está procurando una verdadera sal ida social  a la insostenible situación vital  de 
las famil ias rinconeras?

La catástrofe sanitaria y social provocada por el COVID, que se traduce en sufrimiento para 
los más vulnerables, legitima la reflexión sobre si las medidas adoptadas por el Ayuntamiento 
se diferencian, en lo fundamental, de las adoptadas en anteriores crisis. ¿Se están dedicando 
el máximo de recursos posibles para impulsar políticas en beneficio de las familias 
trabajadoras o se están limitando a los que llegan de otras administraciones? ¿Están 
llegando las ayudas a todas las familias que lo necesitan?¿Se va a dinamizar la 
participación ciudadana para la detección de necesidades y prioridades? ¿Se va a abordar un 
programa de desarrollo local, justo y equitativo, desde una perspectiva y propósito de mejorar 
la vida a la mayoría social?

En este último trimestre del año, los que gobiernan en La Rinconada tendrán la oportunidad de 
aplicar justicia social desarrollando, como ha vuelto a proponer Izquierda Unida, medidas 
diferenciadas en Tasas e Impuestos, para que las empresas y propietarios que más 
posean paguen en mayor proporción, sin que tenga que afectar a las vecinas y vecinos 
ni a pequeños autónomos. También tendrán la oportunidad, la urgencia así lo requiere, de 
dedicar el máximo de recursos disponibles y posibles de los fondos municipales en esta recta 
final del año y para los próximos presupuestos. Parece que, como en anteriores crisis, hay 
consenso en señalar a los principales damnificados: las y los trabajadores precarios que 
subsisten deambulando entre trabajos de corta duración y los subsidios de desempleo, y 
cuyas posibilidades de colocación se van reduciendo y, por otra parte,  trabajadores 
autónomos y pequeños comercios estrangulados por la falta de consumo. Año tras año, 
escuchamos al Gobierno Local insistir en que sus impuestos a las familias son los mínimos 
que se pueden aplicar y, a la vez, que los presupuestos son los más sociales; en estos duros 
momentos solo falta conocer las prioridades de los que gobiernan el Ayuntamiento: o 
presupuestos e impuestos que protegen la salud financiera de la minoría capitalista que más 
tiene o recursos para una verdadera salida social para la mayoría trabajadora que más lo 
necesita.

Un año tras otro, desde Izquierda Unida se proponen tasas e impuestos que graven más a 
quien más tiene, exenciones y subvenciones para los que menos, y ayudas garantistas para 
quienes ya no pueden subsistir por sí mismos, que deben salir de los fondos del 
Ayuntamiento, de los que llegan de fuera pero también de los propios. Un año tras otro son 
rechazadas por el Equipo de Gobierno.

Hasta el momento y desde que se inició la pandemia, el equipo de Gobierno ha ido 
implementando medidas que, para cualquiera en estas circunstancias, siempre serán 
insuficientes.



Seguimos sin saber cómo se han gestionado los recursos que se han ido destinando a 
ayudas de primera necesidad,  al  pago de vivienda,  a generar empleo.

Lo que sí sabemos, porque así nos lo hacen saber nuestros vecinos y vecinas, es que las 
ayudas no llegan a todos, que la atención es insuficiente, que las gestiones son un ejercicio de 
malabarismo, que la información y la transparencia brillan por su ausencia, que el trato al 
ciudadano parece más un favor que hay que pagar con agradecimiento y pleitesía, que las 
contrataciones parecen más preventas que derechos, que la indefensión a la hora de reclamar 
está a la orden del día porque nada se documenta, todo queda en llamadas de teléfono, en “no 
te preocupes” que después se olvidan y van dejando atrás a demasiada gente.

La Rinconada tiene recursos propios y posibilidades de articular un modelo de desarrollo local 
más justo, transparente e igualitario que haga más por los más vulnerables. Ahora más que 
nunca es el momento de usar esa solvencia económica de la que tanto se presume para poner 
en marcha una política social que de verdad sea útil para nuestros vecinos y vecinas. La 
Rinconada que queda fuera de la burbuja de bonanza que el Equipo de Gobierno vende con 
sus parques, sus empresas y sus urbanizaciones de lujo no puede seguir soportando vivir de 
promesas y buenas intenciones. 

Nacho Ruiz González y Carmen Mudarra Vela
son miembros del Grupo Municipal IU -Ayto La Rinconada

LA RINCONADA, BARRIO DE BARRIOS
Siempre hubo tierras de pago en medio de Rinconada y San José. Hasta que se pagaron, con 
costas incluidas por demanda de los expropiados. De pago de en medio ya no queda nada. 
Una bandera en el punto de la equidistancia marca la unificación. Rinconada dejó de ser 
Pueblo y Barrio. Aquellas tierras de por medio hoy son parcelas de expansión urbanística 
vendibles y construibles, de rutas callejeras para los colesteroles, de Mercadonas, de parques, 
de recintos feriales y demás usos que se han de menester.
San José ya no es “el Barrio” sino un barrio de barrios integrado en un municipio con vocación 
hegemónica en la Vega Baja del Gran Río. Su umbral de habitantes y de presupuesto no 
parará de subir y su complejidad de gobierno tampoco. No es baladí que la Delegación de 
Urbanismo se haya desdoblado en otra de Ordenación del Territorio porque el nuestro empieza 
a ser vasto, expansivo y muy plural.

Rinconada ya no es uniforme. Hace tiempo que dejó de serlo. Es como un mosaico de zonas 
distantes y distintas. Está la Rinconada antigua, más o menos clasista según sus ancestros, la 
Rinconada nueva de “La Estacá” y la Residencial con nombre de calles internacionales. La 
Rinconada más nueva, la del pago de en medio y su vasta conexión con los barrios de San 
José: Almonazar, La Paz, el Mocho, Las Golondrinas, Las Malvinas, los pisos de la azucarera y 
un largo etcétera. Y para no dejar a nadie atrás, los barrios diseminados (La Jarilla, Los 
Labrados, El Castellón, los Abetos, Casavacas, El Gordillo, Tarazona…..). Para no extendernos 
no hablaremos de los polígonos industriales que llegan hasta el mismísimo aeropuerto.
Pluralidad de zonas que están reclamando participación ajustada a la cotidianidad de los 
barrios, estructura de cogestión por distritos, es lo que mola en un Municipio así, porque la 
pandemia actual y las crisis que se avecinan nos afectan a todos, pero los niveles de 
coberturas y defensas lo son por territorios y por “AYUNTA-MIENTO” o agrupación de vecinos 
en barrios.                                                                                    

Jose Luis Fernandez de Castro Díaz
es vecino del barrio de La Jarilla



VIVIENDA Y URBANISMO EN TIEMPOS DE COVID-19.
La COVID-19 ha venido a evidenciar la necesidad que tenemos como sociedad de revisar 
críticamente los modelos de desarrollo capitalista en todos sus aspectos, también en materia de 
movilidad, espacio público, urbanismo y vivienda.

En IU hemos apoyado, con una actitud de responsabilidad y crítica constructiva, algunas de las 
iniciativas que con tanta autocomplacencia nos vende el equipo de gobierno municipal del 
PSOE. Sin embargo estamos convencidos de que esto no es suficiente.

En IU somos mucho más ambiciosos. Creemos en un modelo urbano y de desarrollo distinto y 
alternativo, centrado en la resiliencia ante los retos que nos generan la emergencia climática, 
sanitaria, económica, social y ecológica. Ante la política de la grandilocuencia y la 
depredación sin límites de nuestra vega, esencia y sustento físico de nuestra economía, 
en IU proponemos centrar la atención en recuperar, cohesionar, rehabilitar, coser 
heridas ... sanar.

Como no puede ser de otra manera en consonancia con nuestra apuesta permanente por lo 
público, desde nuestra presencia en el Consejo de Administración de Soderin XXI hemos 
apoyado el desarrollo de la promoción de 30 viviendas protegidas en venta que se están 
construyendo en “Pago de Enmedio”. No obstante, estamos vigilantes ante los retrasos que 
se vienen produciendo sobre los plazos inicialmente previstos. También hemos apoyado el 
inicio de la segunda fase de esta promoción para otras 70 viviendas protegidas en venta.

La necesidad de vivienda 
social es insostenible y no 
permite demora

Pero en IU creemos 
imprescindible impulsar 
la promoción de 
viviendas protegidas EN 
ALQUILER, tanto de 
régimen especial, como 
general o con opción a 
compra. Con las actuales 
subvenciones al promotor 
establecidas tanto por el 
Gobierno Central como por 
la Junta de Andalucía, no 
entendemos la pasividad 
que muestra el actual 
equipo de gobierno para 
acometer promociones de 
este tipo de viviendas.

Seguir comerciando desde el Ayuntamiento con la venta de terreno para los constructores 
privados (siempre los mismos, por cierto), no va a dar solución al cada vez mayor número de 
familias rinconeras que pasan por enormes dificultades para pagar una hipoteca; por no hablar 
de los alquileres, casi inexistentes en el municipio y a unos precios imposibles de asumir para 
una familia media. Y por mucho que insistan de lo contrario desde el Equipo de Gobierno, las 
ayudas que se conceden de forma arbitraria a las familias para sufragar los gastos de alquiler de 
su vivienda habitual, son insuficientes por tiempo y cantidad. 

Aunque ya era una necesidad urgente antes, la pandemia ha hecho aún más patente la 
necesidad de impulsar un programa municipal de erradicación de la infravivienda.

En materia de rehabilitación hemos apoyado el acuerdo alcanzado con AVRA para destinar los 
intereses de la deuda que el Ayuntamiento tiene con esta agencia para realizar algunas mejoras 
en las viviendas que la Junta de Andalucía posee en nuestro pueblo. Sin embargo desde IU 
somos mucho más ambiciosos, queremos impulsar un Plan de Rehabilitación Integral de 
Barriadas. La Estacada, Santa Cruz, Almonazar... 

Construcción de 
vivienda del 
Ayuntamiento 
(iniciado en 2016)



Sería un Plan plurianual de inversiones destinado a mejorar la eficiencia energética, 
aislando fachadas, sustituyendo ventanas, mejorando instalaciones. Haciendo coincidir 
estas actuaciones con un programa de mejora del espacio urbano, plazas, aceras, 
jardinería y vegetación urbana, mobiliario... Todo ello estará implementado con un 
programa de intervención social que incluya planes de formación, seguimiento del 
abandono escolar, planes de mejora de la alimentación.

Construcción de vivienda privada (iniciado en 2019)

Entre las medidas 
propuestas por Izquierda 
Unida, a través de moción 
presentada al Ayuntamiento 
en el mes de abril para 
combatir las 
consecuencias 
económicas y sociales 
del COVID-19, 
propusimos la 
suspensión del pago de 
los alquileres de 
viviendas públicas y la 
ayuda al pago de 
alquileres privados.

Entendemos que estas  son
medidas que deben responden a la situación de emergencia social; no se puede sostener 
un modelo basado en las ayudas temporales y limitadas a las familias. En sus propios 
informes, el Equipo de Gobierno reconoce que el parque de vivienda no satisface la 
demanda de vivienda en alquiler social, que sería el único modo de garantizar el 
acceso a la vivienda de una gran parte de nuestra población actual, lo que queda 
sobradamente demostrado con el elevadísimo aumento de solicitudes de ayuda, agudizado 
por la situación económica sobrevenida con la pandemia.

Un espacio de todas las personas … un espacio para todos los ciudadanos

En materia de URBANISMO, además del Plan Integral de Rehabilitación de Barriadas (plan 
plurianual con objetivos a 5 y 10 años) estamos convencidos de que es el momento de 
dar un impulso definitivo a la recuperación del ESPACIO PÚBLICO PARA LA MAYORÍA 
SOCIAL, mediante intervenciones de bajo coste que no requieren de obras, com, por 
ejemplo, usando marcas de pintura, mobiliario urbano, señalética, … en coordinación con un 
reordenamiento general del tráfico motorizado basado en el sentido único (de manera que 
cada calle cuente con un único carril de circulación) que  permita la ampliación de aceras, 
duplicando su superficie actual, la extensión del carril bici a las principales calles generando 
una auténtica red que conecte centros educativos, culturales, deportivos, comerciales, 
administrativos, etc.

Para transformar a realidad urbana, ambiental y social de nuestro querido pueblo, en un 
plazo de 8 años se completaría todo lo anterior con procesos de peatonalización de 
calles en franjas horarias, intervenciones en puertas de colegios, procesos de 
pacificación del tráfico con el objetivo de la disminución de la velocidad de 
circulación de los vehículos,  que genera una mayor seguridad de los peatones, mejora 
de pasos de peatones (mejora de visibilidad, iluminación, señalética).

En definitiva, un modelo de desarrollo urbanístico que garantice el derecho universal a la 
vivienda de nuestros vecinos y vecinas en un medio urbano mucho más sostenible y 
saludable.

Juan José Durán Oña
es arquitecto y Consejero de SODERÍN, San José de la Rinconada



SERVICIOS SOCIALES: POLÍTICAS PÚBLICAS EN LA DIMENSIÓN 
DE LOS CUIDADOS Y LA CONCILIACIÓN.
Si algo les ha quedado claro a muchos, desde que se declaró esta pesadilla, es lo vulnerables 
que somos los seres humanos y lo poco que necesitamos para vivir decentemente: 
básicamente, un trabajo o en su defecto, ingresos que nos permitan vivir con dignidad, una 
sanidad fuerte, educación de calidad y pensiones, cuando ya no podamos trabajar.  

Tristemente, el sistema actual, administrado alternativamente por la derecha y  el PSOE desde 
el final de la dictadura, lejos que fortalecer estos  pilares básicos, se ha dedicado a 
convencernos de que la gestión privada es más eficiente y, por tanto, ha ido vendiendo la tarta 
pública en trozos,al sector privado, y así nos vemos ahora que más lo estamos necesitando, 
con una sanidad debilitada, con una educación que no garantiza llegar a todos y con las 
pensiones cada vez más en peligro en el futuro.

Existe un cuarto pilar, no reconocido, por tanto más invisibilizado y débil todavía,  que es 
urgente desarrollar; es el que engloba los cuidados de las  personas dependientes  y la 
educación/atención a la infancia (de 0 a 3 años), en adelante, sistema de cuidados. Un sector 
en su gran mayoría, realizado por las mujeres de la familia, por trabajadoras precarias o 
gestionados por empresas privadas. El  desarrollo de este sistema es rentable social y 
económicamente desde lo público ( hay estudios muy serios que lo demuestran ) porque 
proporcionaría atención de calidad, reduciría la economía  sumergida, generando empleo de 
calidad y contribuiría al aumento de la recaudación pública a través de las cuotas a la 
Seguridad Social. Y no se trata de ciencia ficción o utopías irrealizables: los países nórdicos 
( no sospechosos de ser gobernados por comunistas) llevan décadas apostando por ello y 
recogiendo el fruto social que generan.

En este momento en el que el Gobierno Central está co-gestionado por Unidas Podemos y 
PSOE y que se ve con claridad cómo estamos influyendo en las medidas que se están 
tomando para amortiguar la crisis de la mayoría trabajadora y social, es cuando se debería 
apostar por el desarrollo del sistema de cuidados, tan necesario, añadiendo a la lista de 
ventajas anterior, la consecución real de la igualdad entre hombres y mujeres, permitiendo 
conciliar trabajo y familia.

Y trasladando todo ello a lo local, conocedores de que es el gobierno más cercano a las 
necesidades y sensibilidades de la gente, no debería el PSOE dar un paso valiente y poner en 
marcha a pequeña escala este sistema en nuestro municipio? Qué mejor uso para las ayudas 
que se están recibiendo desde distintas administraciones, o del famoso remanente de los 14 
millones de euros acumulados que crear empleo y cuidar de los que más lo necesitan?

¿O va a seguir ahorrando dinero aún en estas circunstancias de necesidad extrema?

A veces tengo la sensación de que nos gobierna una empresa llamada PSOE de la Rinconada, 
S.A. 

Sofía López León
es Consejera en PADEFI por el grupo Municipal de IU- La Rinconada

Hasta 
siempre, 
maestro.


